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“昔闻洞庭水，今上岳阳楼”。3月 12日，
记者采访的第一站，是东洞庭湖北端的岳
阳。衔远山、吞长江，岳阳之于湖南，乃至长
江中游地区，堪称区位优越、风景优美、通江
达海的口岸要地。

市区东北 15 公里江湖交汇处——城陵
矶，乃长江中游第一矶。江水至此，常年不淤
不冻，为湖南得天独厚的深水良港。2015
年，城陵矶口岸进出口货物已达 1960 万吨，

集装箱吞吐量 24.02 万标箱，进出口总额实
现 69.93亿元。

岳阳市口岸管理办副主任宋振权说：“我
们的口岸平台搭起来了，功能也更加完善
了。综合保税区一次性通过国家验收，城陵
矶新港创建全国绿色循环低碳示范港获交通
部批准，目前在全国内河港口中是唯一的。”

作为内河航运大港，岳阳每年原油和成
品油吞吐量 600多万吨，是长江水道“四大油

区”之一。降低油类货物泄漏事故对江湖水
域的生态威胁，长江上的海事部门承担着艰
巨而繁重的任务。

走进岳阳船舶溢油应急设备库，记者见
识了以前从未接触过的“大家伙”：吸油毡、围
油栏、收油机、动力站等，一应俱全。临湘海
事处处长方荣利介绍说，所有这些装备，随时
处于备战状态，平时供海事人员演练，有事就
要发挥作用。

登上海事艇，迎风破浪穿行在江面往来
的大船间，倾听海事人员讲述日复一日的水
面巡航。为了绿色发展，人们不应忽视这些
默默奉献的无名英雄⋯⋯

由于历史原因，岳阳的产业结构偏重，九
大优势产业中领头的就是石化业。实现城市
和口岸绿色发展，产业转型升级刻不容缓。
岳阳经信委正在为当地完善绿色化工产业园
区而四处奔忙。副主任陈岳红对记者说：“岳
阳石化产业做得比较大，这些年一直在‘腾笼
换鸟’，要求企业进入园区。对于不符合安全
环保标准的企业，要坚决整治，直至关停，绝
不能让工业废水污染长江。”

工业转型紧锣密鼓，湿地保护也可圈可

点。在东洞庭湿地保护区，湿地生态系统观
测站站长涂玮对记者说，核心区内大小湖泊
及壕沟，是东洞庭湖湿地生态景观最独特、生
物多样性最丰富和最集中的区域，每年在此
栖息的鸟类 50 余种、数量约为 5 万到 8 万
只。记者用高倍望远镜远眺，成群的野鸭和
天鹅时隐时现，不时还有鱼儿跃出水面⋯⋯
湿地实行封闭式管理，给候鸟留下自由的空
间，也为这个工业城市保住一片生态乐园。

谈到未来如何进一步绿色发展，一位市
委领导表示，将依托产业现有基础，大力推进
战略性结构调整，以“水清、水活、水利、水美”
为目标，大力实施河湖连通工程，培育面向时
代的服务经济⋯⋯

碧 水 聚 洞 庭碧 水 聚 洞 庭 清 流 汇 大 江清 流 汇 大 江
——湖南对接长江经济带战略定位实录湖南对接长江经济带战略定位实录

本报本报““探访长江经济带探访长江经济带””湖南采访组湖南采访组

33月中旬月中旬，，洞庭湖水天一色洞庭湖水天一色，，岸边青草初发岸边青草初发，，堤上嫩柳清扬堤上嫩柳清扬，，油菜花把田野染得一片金黄油菜花把田野染得一片金黄。。

《《经济日报经济日报》“》“探访长江经济带探访长江经济带””采访组采访组，，披着乍暖还寒的细雨进入湖南披着乍暖还寒的细雨进入湖南。。

湖南与长江的联系离不开洞庭湖湖南与长江的联系离不开洞庭湖。。洞庭湖北接松滋洞庭湖北接松滋、、太平太平、、藕池藕池、、调弦四个长江入口调弦四个长江入口，，南纳南纳

湘湘、、资资、、沅沅、、澧四水澧四水，，从东北方向由城陵矶汇入长江⋯⋯作为长江流域重要的调蓄湖泊和国际重从东北方向由城陵矶汇入长江⋯⋯作为长江流域重要的调蓄湖泊和国际重

要湿地要湿地，，千百年来千百年来，，洞庭湖与长江患难与共洞庭湖与长江患难与共、、息息相关息息相关，，是长江自然生态系统的有机组成部分是长江自然生态系统的有机组成部分。。

中央作出推动长江经济带发展的战略部署中央作出推动长江经济带发展的战略部署，，确定坚持生态优先确定坚持生态优先、、绿色发展绿色发展，，共抓大保共抓大保

护护，，不搞大开发的战略定位不搞大开发的战略定位，，湖南如何对接湖南如何对接？？带着这样的问题带着这样的问题，，记者一行沿岳阳记者一行沿岳阳、、常德常德、、益益

阳等洞庭湖区阳等洞庭湖区，，以及长沙进行采访以及长沙进行采访——

岳 阳 ：打 造 通 江 达 海 绿 色 口 岸

湖南省会长沙市湖南省会长沙市。。湘江之水穿城而过湘江之水穿城而过，，
经望城走湘阴经望城走湘阴，，汇入洞庭湖汇入洞庭湖。。

作为环洞庭湖区重要的水源之一作为环洞庭湖区重要的水源之一，，湘江湘江
流域的水质不仅关系湘江流域流域的水质不仅关系湘江流域、、长沙市人民长沙市人民
的生产生活的生产生活，，而且直接影响洞庭湖区水体而且直接影响洞庭湖区水体，，进进
而关乎长江而关乎长江。。记者在湖南最后一站的采访记者在湖南最后一站的采访，，
就从治水开始就从治水开始。。

““保护湘江保护湘江，，就是保护洞庭湖就是保护洞庭湖，，就是保护就是保护
长江长江。”。”省委常委省委常委、、宣传部长张文雄与记者一宣传部长张文雄与记者一
见面就直奔主题见面就直奔主题。。这位喝洞庭湖水长大这位喝洞庭湖水长大、、曾曾
担任长株潭担任长株潭““两型社会两型社会””试验区工委书记的省试验区工委书记的省
委领导说委领导说：“：“围绕江湖抓生态围绕江湖抓生态，，湖南做了很多湖南做了很多
实事实事，，尤其是湘江治理和尤其是湘江治理和‘‘绿心绿心’’保护保护，，成绩很成绩很
大大。”。”

湘江流域的重金属污染湘江流域的重金属污染，，一直是个备受一直是个备受
关注的老话题关注的老话题。。湖南省委湖南省委、、省政府省政府 20082008年启年启
动动““碧水湘江千里行动碧水湘江千里行动”，”，20132013 年湘江流域保年湘江流域保
护与治理被列为省政府护与治理被列为省政府““一号工程一号工程”、”、实施三实施三
个个““三年行动计划三年行动计划”。”。为了一江清水入洞庭为了一江清水入洞庭，，
他们一刻也没松懈过他们一刻也没松懈过。。

眼下眼下，，湘江治理第一个湘江治理第一个““三年行动计划三年行动计划””
刚刚完成刚刚完成。。仅省会长沙市仅省会长沙市，，33 年里就投资了年里就投资了
6060 亿元亿元，，数百家影响流域生态环境的企业被数百家影响流域生态环境的企业被
关停关停；；1111 家城区污水处理厂全面投入使用家城区污水处理厂全面投入使用；；
流经主城区的湘江流经主城区的湘江、、浏阳河浏阳河、、圭塘河圭塘河、、龙王港龙王港、、
捞刀河捞刀河、、靳江河流域靳江河流域 101101 个排污口实现全部个排污口实现全部
截污⋯⋯目前截污⋯⋯目前，，长沙城市污水处理率已达长沙城市污水处理率已达
9696..88%%，，城区集中式饮用水水源地水质达标城区集中式饮用水水源地水质达标
率为率为 100100%%。。

湘江流域的治理保护湘江流域的治理保护，，不仅让长沙百姓不仅让长沙百姓
喝上了放心水喝上了放心水，，也为企业提供了绿色发展新也为企业提供了绿色发展新
契机契机。。

长沙高新区欣盛路长沙高新区欣盛路，，华时捷环保科技发华时捷环保科技发
展股份有限公司展股份有限公司。。在运营监控中心在运营监控中心，，主管陈主管陈
天宇向记者演示了流经岳阳天宇向记者演示了流经岳阳、、常德常德、、益阳益阳、、长长
沙地表水的自动监测情况沙地表水的自动监测情况：：随机点开电脑屏随机点开电脑屏
幕上的一个监测站幕上的一个监测站，，就可看到相关水质的实就可看到相关水质的实
时数据时数据。。

绿色发展不仅是防污治污绿色发展不仅是防污治污，，资源节约资源节约、、环环
境友好境友好、、清洁生产清洁生产，，同样拥有广阔空间同样拥有广阔空间。。

岳麓大道岳麓大道，，远大住宅工业有限公司远大住宅工业有限公司。。记记
者跟随董事长张剑来到整洁的生产车间者跟随董事长张剑来到整洁的生产车间：：盖盖
楼用的保温墙体楼用的保温墙体、、预制楼板就像一块块预制楼板就像一块块““积积
木木”，”，全在生产线上一次性完成全在生产线上一次性完成。。几公里外几公里外，，
一处正在施工的住宅小区工地一处正在施工的住宅小区工地，，除了几部塔除了几部塔
吊和为数不多的装配工人吊和为数不多的装配工人，，全然见不到印象全然见不到印象
中灰尘弥漫中灰尘弥漫、、机械轰鸣机械轰鸣、、布满脚手架的施工布满脚手架的施工
景象景象。。

远大住工远大住工““搭积木搭积木””的盖楼方式的盖楼方式，，正是国正是国
家力推的装配式建筑家力推的装配式建筑。。他们不仅拥有先进完他们不仅拥有先进完
整的建筑工业化技术体系整的建筑工业化技术体系，，而且正在成为绿而且正在成为绿
色建筑业的强势引领者色建筑业的强势引领者。。

在长沙在长沙，，还有大批这样的高新技术企业还有大批这样的高新技术企业
正在同步崛起正在同步崛起。。20152015 年年，，长沙高新技术产业长沙高新技术产业
增加值占增加值占 GDPGDP 的比重达的比重达 3232..11%%，，比比 20102010 年年
翻了一番翻了一番。。

绿色发展倒逼产业升级步伐加快绿色发展倒逼产业升级步伐加快，，政府政府
就要提供更高端的发展空间就要提供更高端的发展空间。。覆盖长沙高新覆盖长沙高新

技术产业开发区技术产业开发区、、宁乡经济技术开发区和望宁乡经济技术开发区和望
城经济技术开发区的湘江新区城经济技术开发区的湘江新区，，一年前正式一年前正式
获得国务院批复获得国务院批复，，成为中部地区第一个国家成为中部地区第一个国家
级新区级新区。。今年短短数月今年短短数月，，湘江新区就签约项湘江新区就签约项
目目 103103 个个，，资金资金 12501250 亿元亿元，，从一个侧面折射从一个侧面折射
出新区绿色发展的独特魅力出新区绿色发展的独特魅力。。

穿行在湘江新区穿行在湘江新区，，梅溪湖湿地梅溪湖湿地、、洋湖湿洋湖湿
地地、、大王山大王山、、静卧湘江水中的巴溪州静卧湘江水中的巴溪州，，无不以无不以
草绿草绿、、水绿水绿、、山绿山绿、、树绿示人树绿示人。。这是因为这是因为，，湘江湘江
新区积极实施生态控制线规划新区积极实施生态控制线规划，，落实生态涵落实生态涵
养用地养用地、、农村农业用地农村农业用地、、城市建设用地各占三城市建设用地各占三
分之一的城市空间布局分之一的城市空间布局，，从而让企业与山水从而让企业与山水
林湖融为一体林湖融为一体。。

自自 20072007 年年 1212 月月，，长株潭城市群被国家长株潭城市群被国家
确定为确定为““两型两型””社会试验区社会试验区，，至今已经走过至今已经走过 88
个年头个年头。。当初当初，，省委省委、、省政府果断决定省政府果断决定，，在长在长
沙沙、、株洲和湘潭交汇地区划定株洲和湘潭交汇地区划定 522522..8787 平方公平方公
里被称为里被称为““生态绿心生态绿心””的城际生态隔离的城际生态隔离、、保护保护
区区。。在在““绿心绿心””里里，，禁止工业和其他可能造成禁止工业和其他可能造成
环境污染的项目建设环境污染的项目建设。。无论城市怎样发展无论城市怎样发展，，
这片这片““绿心绿心””至今固若金汤至今固若金汤。。

如今如今，，对于长沙来说对于长沙来说，，只有一个只有一个““生态绿生态绿
心心”，”，已远远不够已远远不够。。前几年前几年，，长沙在落实湘江长沙在落实湘江

““一号工程一号工程””的同时的同时，，启动城市启动城市““三年造绿大行三年造绿大行
动动”。”。用省委常委用省委常委、、长沙市委书记易炼红的话长沙市委书记易炼红的话
说说，，就是要让老百姓过上就是要让老百姓过上 300300 米见绿米见绿、、500500 米米
见园的城市田园生活见园的城市田园生活。。

目前目前，，长沙市三环线两侧各长沙市三环线两侧各 100100 米范围米范围
的环城绿带建设正在进行的环城绿带建设正在进行，，沿环城绿带共沿环城绿带共 3737
个各类生态公园个各类生态公园、、湿地公园湿地公园、、洲岛公洲岛公
园等也在规划和建设之中园等也在规划和建设之中。。再过几再过几
年年，，长沙将更绿长沙将更绿，，湘江将更湘江将更
美美，，这里的人们生活将更好这里的人们生活将更好！！

夜幕下的长沙夜幕下的长沙，，
湘 江 两 岸湘 江 两 岸 ，， 霓 虹 闪霓 虹 闪
烁烁；；悠悠江水悠悠江水，，轻吻轻吻
橘子洲头橘子洲头，，注注
入洞庭入洞庭，，拥抱拥抱
长江⋯⋯长江⋯⋯

益阳，地处洞庭湖西南，在常德与长沙
之间，跨资江中下游，处沅澧两水尾闾，是
洞庭湖区水系最丰富的区域之一。

3月 16日，记者一行到达益阳，对被称
之为“南洞庭湖区”的城市进行采访。市长
许显辉说：“益阳有很好的生态优势，发挥
好这个优势，必须处理好保护与开发的关
系，实现发展和生态环保协同推进。”

当日下午，记者一行前往市区西南 16
公里处的桃江县桃花江竹海。这里以竹闻
名，以竹兴业，举目四望，竹山连绵，翠海
叠嶂，是名副其实的全国最大的竹产业基地
之一！

据桃江县委宣传部副部长罗中华介绍，
县委、县政府正在着力开发竹乡生态游，大
力发展笋竹产业，这样不仅有效保护了生

态，而且大大提高了农民收入。他说：“漫
山遍野 7 万亩楠竹，是大自然的恩赐。”桃
江人期待南来北往的游客造访竹海，把这里
打造成湘中地区一颗璀璨的宝石⋯⋯

次日，采访组深入湖区腹地，前往益阳
最北端的南县。车过茅草街大桥，一路沿河
而行，南茅运河“生态走廊”建设工程正在
紧锣密鼓地进行。眼前的工程，是益阳推进
河湖连通工程、净化洞庭水系的一个缩影。

沿运河继续前行，采访组来到当地稻虾
养殖示范基地。乡野间，长长的一条沟渠紧
贴着大片干枯的稻田。南县丰香龙虾养殖专
业合作社理事长张顺祥对记者说，城里人热
捧的“小龙虾”苗，眼下就藏在渠中。这些
小家伙经过一次次脱壳长大，就会钻到田里
把头年留下的稻秸全部啃光。农民收获完小

龙虾后便开始灌水插秧⋯⋯
“小龙虾”成了稻田里的“清道夫”，稻

秸成了“小龙虾”的精饲料。这种生态循环
种养模式，给当地农户带来可观的收入。
2015 年，南县稻田养虾面积 5.7 万亩，“小
龙虾”产量 1 万吨；养殖产值约 5 亿元，带
动第二、三产业产值近 7.8亿元。

出南县，到沅江。这里有湖洲湿地 86
万亩，年产芦苇 33 万吨，占全省 40%的份
额。早些年，丰富的芦苇资源，曾引来大批
造纸企业就地取材，为沅江市提供了可观的
财政收入，但却严重恶化了洞庭湖水质。近

年来，沅江市加大整治力度，沿湖造纸业基
本关停，南洞庭湖水质也开始好转。

大批造纸企业关停后，如何充分利用好
芦苇资源，关系到几十万湖区农户的生计。
沅江市大力开发芦笋产业，为芦苇资源找到
了一条绿色出路。这里说的芦笋，是芦苇的
幼茎。提起它，沅江市委常委、宣传部长杨
美娜的话匣子一下打开了：“洞庭湖滋养的
芦笋，是当地百姓的传统美肴，芦笋产业不
仅让我们走向绿色发展，而且还获得了更为
可观的收入。”

莹碧如玉的芦笋芯，散发着自然的清

香，也引来了精明的商家。2015 年，全市
食用芦笋产量 2.1 万吨，实现产值 12 亿元。
说到这儿，杨美娜还特意给记者算了一笔
账：“过去芦苇大约 1 分钱一根，现在芦笋
大约 1 块钱一根，从芦苇到芦笋，让我们赚
到了更多的钱！”

益阳，正在从洞庭湖区生态保护中，不
断发现绿色发展新机遇断发现绿色发展新机遇，，积蓄新动能积蓄新动能。。

常德，这座拥有 2000 年历史的文化名
城，也是洞庭湖生态经济圈核心城市之一，沅
澧两水自西向东横贯而过，汇入西洞庭湖。

“常德的水净了，西洞庭的水就清了。”市长
周德睿与记者一见面，就如数家珍地谈起常德
绿色发展。“2015年，我们‘最新的名片’是‘海
绵城市’；‘最大的亮点’是‘美丽经济’。”他说。

建设“海绵城市”，常德人泼墨挥毫的第
一笔，就点出了“水”的灵性。

市区姻缘桥北穿紫河畔，一幢精致的建
筑、几口长满芦苇的水池与葱绿的河岸浑然一
体。余家垱机埠改造工程雨水收集系统就在
这里。它将往日雨后肆意横流的雨水收集起
来，通过沉淀池、调蓄池、生态滤池处理后，再
以芦苇等植物根系吸收水中杂质，使净化达标

后的雨水排入河中。常德经投集团穿紫河公
司副总经理李可告诉记者，这里日处理雨污能
力3500吨，处理后可达地表四类水质。

2015年，根据竞争性评审得分，常德跻身
全国海绵城市建设试点前16位。这座城市正
在悄然变成一个具有吸、蓄、净、释功能的“海
绵体”

如果说建设“海绵城市”是常德生态优先
的点睛之笔，那么“美丽经济”就是常德绿色
发展的山水画卷。

进入洞庭湖区腹地常德安乡出口洲，眼
下正值青蛙产卵孵化育子期，田埂间青蛙欢
跳，让记者想到“稻花香里说丰年，听取蛙声
一片”的诗意美景。湖南省楚源农业科技有
限公司董事长余霞说：“我们从农民手中流转

和托管的农田有几万亩，一部分搞稻蛙‘立体
种养’，利用青蛙吃害虫，搞有机农业；另一部
分实行规模化种植，测土配方施肥、统防统
治、机耕机收、统一管理，比个体农户施用农
药和化肥大约减量 20%到 50%。”

据常德市农业委副主任刘仕英介绍，全
市耕地流转面积已达251.8万亩，流转率接近
40%。立体生态农业和规模化科学种田，是
减少西洞庭湖区平原农业面源污染、保护洞
庭湖水质可行的办法之一。

“海绵城市”“美丽经济”，最吸引眼球的

力作就是柳叶湖旅游度假区。柳叶湖，地处
常德市区东北，位于洞庭湖西滨，是常德北部
新城生态文明建设的一大亮点。

在总面积175平方公里的柳叶湖度假区，
常德人精心打造环湖风光带、花山湿地公园、
太阳山森林公园、观鸟湿地公园等连串生态
景区和标志性旅游项目。如今，一个山水相
连、城乡一体，旅游和现代服务业与城市融合
发展的生态新区，已规模初具。2015年，全区
接待国内外游客140万人次，实现旅游综合收
入8.8亿元。

穿过满眼金黄的油菜花海，记者走进景
区深处的“太阳谷”美丽乡村示范区。投资
350万元的全省首家村级污水处理站，就坐落
在此。柳叶湖旅游度假区党工委副书记、管
委会副主任杨学亮介绍说：“这里每天污水处
理量 500 吨，经过 3 年运行，现在村民们都将
污水引到这里，养成了不乱排污的好习惯。”

常德建设“海绵城市”、发展“美丽经济”，
不仅收获了山美、水美，还收获了人的行为
美。在洞庭湖区生态保护中，常德人营造的
自然与人文环境令人称道。

常 德 ：建 设 山 清 水 秀 的 海 绵 城 市

益 阳 ：在 生 态 守 护 中 蓄 积 动 能

长 沙 ：治 污 造 绿 力 保 一 江 清 水
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